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Introduction
Créée en 2011, la Chaire UNESCO en droits de l’homme à l’Université 
du Luxembourg a pour objectif de traiter – selon une approche 
interdisciplinaire – des questions clés relatives aux droits de l’homme, 
notamment ceux qui relèvent des compétences de l’UNESCO et en 
cohérence avec la Stratégie de l'UNESCO relative aux droits de l'homme 
de 2003.

La Chaire a été fondée par le Professeur Jean-Paul Lehners, qui 
l’a décrite dans un numéro de 2014 de Nos Cahiers comme son 
« testament » à l’Université du Luxembourg, un moyen d’ancrer l’étude 
et la discussion des droits et des valeurs fondamentaux dans les 
structures de l’université encore jeune.  Le Professeur Lehners a été 
le premier titulaire de la chaire de 2011 à 2019. Le Professeur Robert 
Harmsen lui a succédé en 2019.

La Chaire UNESCO en droits de l’homme agit en tant que « bâtisseur 
de passerelles » entre le monde universitaire, les décideurs politiques, 
la société civile, les communautés locales et le secteur privé. Pour 
réaliser cette mission, la Chaire développe un large éventail d’activités 
d’enseignement, de recherche et d’engagement public. Elle cherche à 
servir à la fois comme une plaque tournante pour les activités autour 
des droits de l’homme au sein de l’Université du Luxembourg et 
comme un important forum national pour la discussion des enjeux 
contemporains des droits humains.

Introduction
Established in 2011, the UNESCO Chair in Human Rights at the 
University of Luxembourg addresses – following an interdisciplinary 
approach – key issues related to human rights, especially those that fall 
broadly within UNESCO’s remit and in terms consistent with the 2003 
UNESCO Strategy on Human Rights.

The Chair was founded by Professor Jean-Paul Lehners, who described 
it in a 2014 issue of Nos Cahiers as his ‘testament’ to the University 
of Luxembourg, anchoring the study and discussion of fundamental 
rights and values firmly within the structures of the still young 
university. Professor Lehners served as the inaugural chairholder from 
2011 to 2019. He was succeeded in 2019 by Professor Robert Harmsen.

The UNESCO Chair in Human Rights acts as a ‘bridge-builder’ between 
academia, policy-making, civil society, local communities and the 
private sector. In doing so, it engages in a wide range of teaching, 
research, and public outreach activities. It seeks to serve both as a hub 
for human rights activities within the University of Luxembourg and as 
an important national forum for the discussion of human rights issues.
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Enseignement
Une série annuelle de conférences (Ringvorlesung) a été initialement 
établie par la Chaire, réunissant un impressionnant groupe 
d’experts nationaux et internationaux pour présenter les grands 
enjeux contemporains des droits de l’homme à nos étudiants. 
Plus récemment, nous avons développé des initiatives pour ancrer 
l’enseignement des droits humains plus directement dans les 
curricula de différents programmes d’études. Au niveau de Bachelor, 
le Séminaire interdisciplinaire en droits de l’homme, coordonné par le 
précédent et l’actuel titulaire de la Chaire, donne aux étudiants une 
formation initiale dans le domaine des droits humains et leur permet 
de développer un projet de recherche sur un sujet qui les intéresse 
particulièrement. Au niveau de Master, un cours spécialisé traite des 
régimes internationaux et européens pour la protection des droits de 
l’homme, permettant aux étudiants de développer une compréhension 
approfondie des enjeux (géo)politiques qui conditionnent la réalité des 
droits humains.

Même avant la fondation de l’Université, le Centre Universitaire de 
Luxembourg a participé au programme européen de Master en droits 
de l’homme et démocratisation basé à Venise. Cet engagement 
continue actuellement sous l’égide de la Chaire, qui participe 
activement dans les différents aspects du programme et accueillit 
annuellement des étudiants du Master qui passent leur deuxième 
semestre chez nous et rédigent leur thèse sous la direction d’un 
professeur de l’Université du Luxembourg. Dans le cadre de ce 
programme, nous faisons aussi partie du « Global Campus of Human 
Rights », qui nous relie à presque 100 universités partenaires à travers 
quatre continents.

Teaching
An annual series of lectures (Ringvorlesung) was initially established 
by the Chair, which brought together an impressive roster of both 
national and international human rights experts to introduce students 
to a broad range of contemporary human rights issues. More recently, 
we have sought to embed human rights teaching more directly in 
the curricula of different degree programmes. At Bachelor’s level, the 
Interdisciplinary Seminar on Human Rights, co-ordinated together 
by the past and present Chairholders, provides students with a broad 
background understanding of human rights issues and the opportunity 
to develop their own research projects in an area of particular interest. 
At Master’s level, a specialist course surveys national and international 
human rights regimes, providing students with an advanced-level 
understanding of the contemporary (geo) politics of human rights.

Even before the foundation of the University, the Centre Universitaire 
de Luxembourg participated in the Venice-based European Master’s 
programme in Human Rights and Democratisation. This involvement 
continues through to the present under the auspices of the Chair, with 
the university actively participating in the activities of the programme 
and annually hosting students who come to spend their second 
semester with us and complete their theses under the supervision of 
a University of Luxembourg faculty member. Within the framework 
of this programme, we are also a member of the Global Campus on 
Human Rights, encompassing almost 100 collaborating universities 
across four continents.



Research
The research activities of the Chair have been successively structured 
by the interests of the two Chairholders to date. Professor Lehners 
worked primarily on the history and historiography of human 
rights, contributing to international debates on the origins and the 
construction of our conceptions of human rights and human dignity 
within the Western and wider (inter)cultural contexts. Professor 
Harmsen has continued his work on the European Convention on 
Human Rights and the comparative study of regional human rights 
instruments, while also seeking to develop a broader body of work 
addressing the place of fundamental rights in the policy process. 
The Chair further is associated with the work of numerous doctoral 
candidates, with current projects dealing with such topics as the role 
of NGOs in promoting due diligence initiatives in selected European 
countries and the problems of judicial reform in Central and Eastern 
Europe.

The Chair has also had the opportunity to host major international 
research conferences, enhancing the reputation of the University 
of Luxembourg as an international centre for the study of human 
rights issues. For example, in May 2015, the Chair hosted a three-day 
conference at the Abbaye de Neumünster on ‘Human Rights – A 
Process of Cultural Transformation’ that brought together many of the 
leading contemporary scholars on human rights from across world for 
a compelling discussion of the current state of the art. More recently, 
despite the conditions of the pandemic, the Chair joined with other 
partners in March 2021 to stage an online conference on the theme 
of ‘Islam and Human Rights: Rethinking Justice and Universalism in a 
Fragmented World’, which brought together many of the major voices 
in contemporary debates for exchanges with an international public.

Recherche
Les activités de recherche de la Chaire ont été successivement 
structurées par les intérêts de ses deux titulaires jusqu’au présent. 
Le Professeur Lehners a travaillé principalement sur l’histoire et 
l’historiographie des droits de l’homme, contribuant aux débats 
internationaux sur les origines et la construction des concepts 
des droits de l’homme et de la dignité humaine dans la tradition 
occidentale et en tant qu’enjeux interculturels. Le Professeur Harmsen 
a continué ses recherches sur la Convention européenne des droits 
de l’homme et l’étude comparée des instruments régionaux pour la 
protection des droits humains, tout en développant aussi des travaux 
qui cherchent à mieux cerner la place des droits fondamentaux dans 
l’analyse et l’élaboration des politiques publiques. La Chaire est en 
plus associée aux travaux de nombreux doctorants, dont actuellement 
des thèses qui traitent des sujets comme le rôle des ONG dans la 
promotion des initiatives concernant le devoir de vigilance dans 
différents pays européens et les problèmes des réformes judiciaires 
dans les pays de l’Europe centrale et orientale.

La Chaire a eu aussi l’opportunité d’accueillir de grands colloques 
internationaux, renforçant la place de l’Université du Luxembourg 
comme un centre international pour l’étude des droits de l’homme. 
Par exemple, en mai 2015, la Chaire a organisé un événement qui 
s’est déroulé sur trois jours à l’Abbaye de Neumünster abordant l’état 
actuel des débats autour des droits de l’homme avec des contributions 
de nombreux universitaires éminents venant de différentes parties 
du monde, permettant un croisement exceptionnellement riche de 
différentes perspectives. Plus récemment, malgré les contraintes 
imposées par la pandémie, la Chaire s’est réunie avec d’autres 
partenaires en mars 2021 pour organiser un colloque en ligne autour 
du thème de l’Islam et les droits de l’homme, accueillant des experts 
reconnus dont les travaux ont substantiellement structuré le débat 
contemporain pour interroger nos conceptions de l’universalisme et 
engager la discussion avec un public international.



Society
The societal role of the Chair derives centrally from its capacity to act as 
an important national forum for debate and discussion. The university, 
as an institution, must be a privileged site for the critical discussion of 
major contemporary issues, allowing for the free expression of ideas 
and the rigorous scrutiny of competing arguments on the basis of the 
evidence provided. The Chair seeks to play an important role within 
that vital institutional mission, creating a space in which a diversity 
of voices may be heard and, through this, providing a vehicle for the 
better understanding of the challenges which confront us as both 
national and global citizens.

The Chair has regularly organised seminars and workshops on topical 
issues, while both Chairholders have also been regularly invited by 
national media to comment on human rights and wider political 
issues. In the early years of the Chair, major events were organised 
that explored such themes as the role of human rights and human 
dignity in relation to finance and the place of human rights within the 
higher education sector. The Chair has continued to organise events 
which address key societal challenges in more recent years, tackling 
such subjects as the future of multilateralism, systemic racism in 
comparative perspective, and climate change viewed particularly as 
a human rights and governance issue. Each event seeks to engage 
with a broad range of relevant stakeholders – drawn as appropriate 
from academia, government, civil society, the business world, or other 
sectors – in terms consistent with the Chair’s central role as a ‘bridge-
builder’.

Société
Le rôle sociétal de la Chaire se définit principalement en fonction 
de sa capacité à créer un forum national important de débats et 
de discussions. L’université, en tant qu’institution, doit être un lieu 
privilégié pour poursuivre la discussion critique des grands enjeux 
contemporains, facilitant la libre expression des idées et l’examen 
rigoureux des arguments avancés sur la base des preuves fournies. 
La Chaire cherche à contribuer de manière importante à la réalisation 
de cette mission institutionnelle vitale, en créant un espace où une 
diversité de voix peuvent se faire entendre et qui, par ce fait, promeut 
une compréhension approfondie des défis qui nous confrontent en 
tant que citoyens nationaux et globaux.

La Chaire a régulièrement organisé des séminaires et des colloques 
sur des sujets d’actualité et les deux titulaires sont aussi des invités 
réguliers dans les médias nationaux pour commenter des sujets en 
relation avec les droits de l’homme et des questions politiques plus 
générales. Dans les premières années de la Chaire, d’importants 
événements ont été organisés traitant des thèmes comme la relation 
entre les droits de l’homme et la dignité humaine avec le secteur 
financier et la place des droits de l’homme dans l’enseignement 
supérieur. La Chaire a continué d’organiser de tels événements 
facilitant la discussion de nos grands défis sociétaux dans les dernières 
années, abordant des thèmes comme l’avenir du multilatéralisme, 
le racisme systémique vu dans une perspective comparée et le 
changement climatique vu particulièrement sous l’optique des droits 
humains et des questions de gouvernance. Chaque événement 
cherche à engager les principaux acteurs concernés – universitaires, 
représentants de l’État, de la société civile, du monde des affaires ou 
d’autres secteurs – pour pleinement réaliser le rôle central de la Chaire 
en tant que « bâtisseur de passerelles ».




